

**ASSOCIATION DES ANCIENS, ANCIENNES ET AMI-E-S  
DE L'UNIVERSITÉ DE MONCTON, CAMPUS DE SHIPPAGAN  
(AUMCS)**

**RAPPORT DU VICE-RECTEUR  
À  
L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE**

**JEUDI 28 SEPTEMBRE 2023**



# ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE DE L'AUMCS

## RAPPORT DU VICE-RECTEUR – SEPTEMBRE 2023

### 1. Contribution du personnel de l'UMCS à l'avancement des connaissances et de la recherche

---

- Le **montant global** reçu en revenus et subventions de recherches en 2022-2023 par les professeures et professeurs de l'UMCS est d'approximativement 776 000 \$.
- Selon le classement annuel de *Research Infosource Inc.*, l'Université de Moncton a encore une fois réussi à se tailler une place parmi les 50 meilleures universités de recherche au pays en se classant en 46e position.
- Plusieurs membres du corps professoral et du personnel de recherche de l'Université de Moncton, campus de Shippagan (UMCS), se sont démarqués, tout au long de l'année, grâce à des publications et des interventions dans des activités d'envergure. Parmi ceux-ci :
- À l'occasion de la 7<sup>e</sup> Soirée de la recherche de l'UMCS, les chercheuses et chercheurs **Liette-Andrée Landry**, **Alain Deneault**, **Stéphane Laulan**, **Florent Michelot**, **Caterina Mamprin**, **Sid Ahmed Selouani** et **Basile Roussel** ont effectué des présentations sur les thèmes suivants :
  - La pandémie COVID-19 chez les peuples autochtones au Nouveau-Brunswick.
  - Contrôle du mouvement des élections avec des rayons laser X.
  - S'informer dans un monde d'« infobésité » : défis sociaux, politiques, climatiques et éducatifs.
  - Le bien-être au travail chez les enseignantes et enseignants a-t-il une incidence sur l'inclusion scolaire? ... et l'inverse.
  - Panorama d'applications IA développées au LARIHS
  - Une étude de la désinence verbale -ONT en français acadien
  - Ouvrages de l'auteur Alain Deneault
- Une journée de réflexion sur la langue française s'est tenue à l'UMCS en octobre 2022. Les professeurs de français **Basile Roussel** et **Andrée Mélissa Ferron** y ont présenté des communications.
- Les professeurs **Florence Ott**, **Florent Michelot**, **Basile Roussel** et **Andrée-Mélissa Ferron** ont visité l'École Marie-Esther de Shippagan dans les derniers mois pour mener des débats sur des questions d'actualité.
- **Mounira Chaiani**, doctorante stagiaire du laboratoire LARIHS de l'UMCS, s'est mérité en 2022 la première place au concours « Accélérer les innovations en intelligence artificielle » de la FINB dans la catégorie des doctorant(e)s pour son projet « Détecteur et classifieur intelligent de troubles vocaux » supervisé par le professeur et vice-recteur **Sid Ahmed Selouani**.

- Le professeur de sociologie et de philosophie **Alain Deneault** a participé cette année à la 5<sup>e</sup> Nuit de la lecture au Québec. Il y a fait la lecture d'extraits de plusieurs de ses titres.

Par ailleurs, il a prononcé en février la conférence d'ouverture du 11<sup>e</sup> Colloque en développement international de l'Université Laval. Sa communication portait sur le thème « Développement durable ou exploitation durable? ».

Il fut possible de le voir dans le documentaire « Le système Total » produit par ARTE (France). Il a aussi publié des ouvrages au cours de l'année, dont « Qu'investir? À l'heure de » et un article intitulé « Quel est le média du 'distanciel' ».

- La Semaine nationale de la chimie fut soulignée à l'UMCS, notamment avec une conférence, offerte par le professeur de chimie **Yahia Djaued**, qui portait sur « La silice biogénique, élaboration par le vivant ».
- La professeure en science infirmière **Liette Andrée Landry** a présenté les résultats de ses recherches portant sur la pandémie de COVID-19 chez les peuples autochtones au Nouveau-Brunswick dans le cadre du congrès mondial du Secrétariat international des infirmières et des infirmiers de l'espace francophone (SIDIEF) qui se tenait en octobre 2022 à Ottawa. Plusieurs membres du corps professoral en SINP y étaient aussi présents.
- **Luc Léger**, chargé de cours en sociologie à l'UMCS, accompagné d'un collègue de l'Université de Moncton, a présenté une communication intitulée « Here, we don't discriminate... Defining and debating linguistic equality in bilingual New Brunswick (Canada) » au Sociolinguistic Symposium 24 qui a eu lieu en Belgique.
- La professeure en éducation **Caterina Mamprin** s'est quant à elle penchée, au cours de la dernière année, sur la question complexe de l'épuisement professionnel chez le personnel enseignant francophone avec des partenaires francophones du Nouveau-Brunswick. Un article à ce sujet fut publié dans un cahier spécial « Vie Éducation » de l'Acadie Nouvelle.

Elle a aussi présenté des conférences, telles que « Moi, je m'épanouis à la hauteur de ce que les élèves peuvent me donner : la composante sociale du bien-être au travail chez les enseignant-e-s » dans le cadre de la *Semaine internationale de l'éducation et de la formation* à l'Université de Lausanne et « Entre bien-être et épuisement professionnel des personnes enseignantes : qu'avons-nous appris de la pandémie? » à la 2<sup>e</sup> conférence virtuelle de l'Association canadienne des troubles de l'apprentissage.

- Le professeur en éducation **Florent Michelot** fut nommé au cours de l'année comme directeur scientifique du nouveau Centre de recherche sur la ruralité (CR2NB) de l'UMCS.

En outre, par rapport à ses recherches, il a publié deux articles dans la revue *Distance et médiation des savoirs*. Le premier s'intitule « L'évaluation sous surveillance par caméra – Les perceptions d'étudiants universitaires en contexte de pandémie » et le second « Obstacles et opportunités stratégiques de l'avenir de la formation à distance – Une contribution à la planification stratégique de l'Université de Moncton ».

Le professeur Michelot a également offert une présentation intitulée « Le numérique face au climat : problème ou élément de réponse? » dans le cadre de la Journée du numérique en éducation.

- Le professeur en gestion de l'environnement **Alain Patoine** a livré lors de l'AGA du Comité de gestion environnementale de la rivière Pokemouche (CGERP) une présentation portant sur les changements de la qualité de l'eau que la rivière a connus entre 2001 et 2021.
- Ce printemps, le chercheur **Bienvenu Rajaonson** a présenté une conférence en lien avec sa participation à la COP 15 sur la diversité biologique. Sa présentation était intitulée « Impacts sur la gouvernance institutionnelle, la recherche et la formation dans les Universités ».
- L'automne dernier, le professeur **Basile Roussel** a participé à deux présentations dans le cadre du colloque *50 ans de corpus montréalais : 1971-2021*. La première présentation s'intitulait « À l'écoute du passé : la pertinence des corpus patrimoniaux dans l'étude du français acadien en temps réel » et la deuxième se nommait « Moncton comme pôle urbain francophone : quel corpus pour décrire le français en usage? ».

Le professeur Roussel a aussi présenté une communication à la 44<sup>e</sup> rencontre de l'Association de linguistique des provinces atlantiques (ALPA) intitulée « 'More French than anything, you know?' A variationist account of *you know* in Northeastern Ontario ». Par ailleurs, il fut nommé vice-président de cette association pour un mandat de 2 ans.

- Le professeur de comptabilité **Alexandre Savoie-Comeau** a publié un article dans la revue canadienne des sciences de l'administration. Son article s'intitule « Are share units a better compensation tool than stock options? » et étudie l'impact d'une transition au sein des structures de rémunérations des DG de sociétés inscrites à l'indice composé TSX.
- L'automne dernier, le professeur et vice-recteur **Sid Ahmed Selouani** fut annoncé comme l'un des 3 finalistes au prix InnovateNB dans la catégorie « L'innovation dans le monde universitaire et la recherche ».

Ce printemps, il a présenté une conférence intitulée « Panorama d'application IA à l'ère de ChatGPT » dans le cadre de la 24<sup>e</sup> conférence de la Faculté des études supérieures et de la recherche de l'Université de Moncton.

- **Emmanuelle Tremblay**, professeure de français, a remporté le prix littéraire dans la catégorie poésie du 58<sup>e</sup> Salon du livre du Saguenay–Lac Saint-Jean qui se tenait en septembre 2022.
- **Guillaume Vienneau** a présenté sa soutenance de thèse intitulée « Conception et biocomptabilité de composites biodégradables pour le remplacement et la reconstruction osseuse » en mars dernier au campus de Moncton. Sa recherche fut réalisée en grande partie à l'UMCS sous la direction du professeur **Yahia Djaoued**.

## 2. Population étudiante et formation

---

- Plus de **393 000 \$ en bourses** ont été accordés à des étudiantes canadiennes et étudiants canadiens inscrits à l'UMCS en 2022-2023. De plus, **574 000 \$ en bourses** ont été accordés à des étudiantes et étudiants de l'international. L'AUMCS contribue largement au programme de bourses de l'UMCS.
  - Pour l'année 2023-2024, l'association étudiante de l'UMCS (AÉUMCS) est formée de Mathis Joly à la présidence, Félix Brideau Légère à la vice-présidence interne, Adam Patrick Paquette à la vice-présidence des finances, Antoine Rochette à la vice-présidence externe et Elhadj Oumar Barry comme secrétaire.
  - Le nouveau conseil étudiant du secteur Science infirmière à Bathurst est quant à lui composé de Camille Bezeau à la présidence, Marlaine Paulin à la vice-présidence, Camie Laplante comme secrétaire et Chloé Maude Lebreton comme trésorière.
  - Pour faire un retour sur les activités de la dernière année touchant la population étudiante et la formation, notons entre autres que :
    - Le Centre d'incubation d'entreprises de l'UMCS a organisé dans la dernière année des soirées de réseautage précédées de visites d'entreprises. Ces activités ont permis aux étudiant-e-s de développer leur réseau et d'en apprendre plus sur des opportunités de stage et d'emploi.
    - Plusieurs consultations ont été organisées sur les trois campus dans les derniers mois dans le cadre de l'exercice de planification stratégique de l'Université de Moncton.
    - L'UMCS s'est associée en 2022 à Madame Véronique Robichaud pour offrir un service de psychothérapie à sa population étudiante.
    - Une consultation en vue de l'élaboration d'un plan institutionnel visant à atteindre la carboneutralité d'ici 2040 s'est déroulée à l'UMCS le 21 novembre dernier.
    - Le 28 novembre, une simulation de désastre fut organisée par le secteur SINF au site de Bathurst de l'UMCS.
    - La professeure de français **Carole Boucher** est l'instigatrice de la guignolée de l'UMCS qui fut organisée en décembre pour recueillir des denrées non périssables, ainsi que d'une collecte de cadeaux pour les familles démunies.
- Par ailleurs, le conseil étudiant du secteur SINF a aussi organisé une collecte de denrées non périssables pour venir en aide à des familles dans le besoin.
- La Journée nationale de commémoration et d'action contre la violence faite aux femmes fut soulignée à l'UMCS en décembre dernier. Une collecte de fonds pour l'Accueil Sainte-Famille et une marche silencieuse ont eu lieu.

- Les étudiant-e-s du cours de traitement de l'information au BGI ont été initiés au classement d'archives à la Société historique Nicolas-Denys (SHND) durant le semestre d'automne 2022.
- Les étudiant-e-s et les membres du personnel de l'UMCS ont eu la chance de pouvoir profiter gratuitement cet hiver des installations du Centre de plein air de Shippagan.
- Grâce à un partenariat avec l'Acadie Nouvelle, la population étudiante inscrite à temps à l'Université de Moncton peut accéder gratuitement au contenu numérique de l'Acadie Nouvelle.
- Deux nouvelles ententes permettent maintenant aux étudiant-e-s du site de Bathurst de bénéficier des activités au Centre aquatique de Bathurst et au Centre K.-C. Irving.
- Dans le cadre du Mois de l'histoire des Noirs, des œuvres de l'artiste Rotchild Choisy furent exposées à la cafétéria du campus.
- Les étudiant-e-s postsecondaires du N.-B. étaient conviés au Pitch parfait à l'UMCS en février. **Joey Thériault**, **Josiane Toth**, **Audrée Benoit**, **Danik Duguay** et **Azzedine Djenadi**, étudiant-e-s à l'UMCS, ont remporté les grands honneurs du concours!
- Le gouvernement provincial a procédé en février, au site de Bathurst, à l'annonce d'une somme de 2,3 millions \$ pour le nouveau projet pilote Mission soins infirmiers.
- En mars, la Journée internationale des femmes fut soulignée à l'UMCS. La communauté universitaire était invitée à un atelier-conférence avec Shelly-Ann Robichaud, acadienne et mi'kmaw de la communauté d'Esposito.
- L'UMCS a relancé cette année son « comptoir d'impôts » grâce à l'implication du professeur **Alexandre Savoie-Comeau** et des étudiant-e-s du cours de fiscalité, qui ont rempli gratuitement les déclarations de revenus pour des contribuables.
- La 32<sup>e</sup> Journée des affaires de l'UMCS s'est déroulée en mars sous le thème « Management interculturel et compétences relationnelles ».
- C'est aussi en mars dernier que s'est déroulée la 18e semaine interculturelle à l'UMCS. Des repas traditionnels furent servis à la cafétéria toute la semaine. Le 25<sup>e</sup> souper international aux saveurs de l'Algérie fut un succès avec un délicieux repas servi par le restaurant local « Chez Aïcha ».
- Un Salon de l'emploi pour les étudiant-e-s de l'UMCS et du CCNB-PA fut organisé le 29 mars au Centre des congrès de la Péninsule acadienne. Cette activité a permis à près de 70 étudiant-e-s de discuter de leur avenir avec 16 employeurs de la région.

### 3. L'insertion de l'Université dans son milieu

---

- Parmi les faits marquants de la dernière année, en ce qui a trait à l'insertion de l'UMCS dans son milieu, mentionnons que :
- L'UMCS est toujours fière de poursuivre sa collaboration avec les **universités du troisième âge (UTA)** de la Péninsule acadienne pour offrir des cours universitaires à leurs membres.
- Plusieurs membres du corps professoral de l'UMCS sont intervenus dans les médias et ont contribué au rayonnement de l'UMCS au cours de la dernière année, notamment :
  - Le doyen des études **Yves Bourgeois** fut en entrevue à l'Heure de pointe sur les ondes de Radio-Canada au sujet du nouveau centre de recherche sur la ruralité à Shippagan.
  - Le professeur en administration **Renaud Comeau** fut en entrevue à Radio-Canada Première au sujet des comportements des consommateurs.
  - La professeure en psychologie **Mireille Demers** fut reçue à l'émission Michel le samedi pour discuter du retour au travail en présentiel.
  - Le professeur **Alain Deneault** fut sollicité par divers médias pour discuter de ses derniers ouvrages et pour commenter des questions d'actualité.
  - Le professeur de mathématique **Pierre Philippe Ferguson** fut entendu au sujet de l'observatoire astronomique sur les ondes de Radio-Canada aux émissions *L'heure de pointe Acadie* et *La matinale*.
  - La professeure **Florence Ott** et son étudiante **Patricia Choppinet** ont accordé une entrevue à Radio-Canada Saskatchewan à propos de l'importance des archives privées pour préserver la mémoire de la communauté fransaskoise.
  - Sur les ondes de CKRO, dans le cadre des capsules UMCS :
    - La professeure **Caterina Mamprin** a discuté du bien-être au travail et de l'épuisement professionnel chez les enseignant-e-s.
    - Le professeur **Alain Patoine** fut interviewé au sujet des changements climatiques et de la biodiversité des eaux.
    - La professeure de génie **Cindie Hébert** a discuté de la formation en ingénierie et de la place des femmes dans ce domaine.
    - Le professeur **Alain Denault** est intervenu au sujet de la place des jeunes dans le contexte écologique actuel et futur.
    - Le professeur **Renaud Comeau**, accompagné de l'étudiante **Maya Chalah**, ont été interviewés au sujet de la Journée des affaires.
    - Le professeur et vice-recteur **Sid Ahmed Selouani** a discuté du nouveau Carrefour de formation en robotique industrielle et intelligence artificielle.

- Parmi les faits marquants de l'été 2022, notons :
  - La tenue de la 6<sup>e</sup> édition de l'École d'été de perfectionnement sur le vieillissement en juin qui a vu près de 90 participant-e-s présents tout au long de l'événement.
  - Le lancement d'une nouvelle école d'été sous la direction du professeur **Alain Deneault** soit, l'Été des humanités.
  - La tenue d'un camp virtuel « Échecs et mathématiques » à l'UMCS au cours duquel une vingtaine d'élèves ont pu y découvrir le plaisir des échecs.
  - Le renouvellement du partenariat avec le Festival international de musique baroque de Lamèque à l'occasion de sa 46<sup>e</sup> édition.
  - La participation de trois membres du corps professoral, soit **Yves Bourgeois**, **Xavier Robichaud** et **Alexandre Pepin** au Symposium international MACAS (Mathematics and its Connection to the Arts and Sciences) qui s'est déroulé en août dernier.
  - Le passage à l'UMCS de l'Honorable Brenda Murphy, lieutenant-gouverneure du Nouveau-Brunswick pour suivre un programme d'immersion française offert par le CIAF.
  - Le passage à l'UMCS de deux groupes d'enseignant-e-s de français langue seconde pour des sessions de perfectionnement également offertes par le CIAF.
- Parmi les activités s'étant déroulées pendant les sessions universitaires d'automne 2022 et d'hiver 2023, notons entre autres :
  - La Journée nationale de la vérité et de la réconciliation fut soulignée à l'UMCS par le biais d'un échange animé par le Père Serge Comeau, chargé de cours, sur la Richesse des spiritualités autochtones.
  - L'UMCS était encore une fois fière partenaire du 19<sup>e</sup> Salon du livre de la Péninsule acadienne qui s'est déroulé en octobre dernier à Shippagan. Plusieurs activités et conférences intéressantes se sont déroulées sur le campus.
  - Un souper-bénéfice au profit de l'Arbre de l'espoir s'est déroulé à la cafétéria de l'UMCS le 21 novembre dernier. 10 braves personnes ont participé à une activité de rasage de tête pour amasser des fonds pour la cause.
  - L'UMCS fut l'hôte de la 20<sup>e</sup> conférence annuelle de la Société scientifique des estuaires et zones côtières du Canada atlantique. Pour la première fois dans l'histoire de cette société, les propositions de communication ont eu lieu en anglais et en français.
  - Le doyen des études **Yves Bourgeois** et l'agent principal de développement à l'UMCS **Louis LeBouthillier** ont été chaleureusement reconnus à titre d'initiateurs du projet de transport collectif dans la Péninsule acadienne lors de l'annonce d'un investissement de 1,14 million \$ pour deux projets de transport en commun dans la région.

- Avec sa conférence intitulée « Développer son intelligence émotionnelle », la professeure en psychologie **Mireille Demers** fut la conférencière principale de la 11<sup>e</sup> édition de la journée « Wow, ça me fait du bien » du Réseau mieux-être de la Péninsule acadienne qui s’est déroulée à Shippagan en février dernier.
- En mars, le doyen des études **Yves Bourgeois** fut nommé au conseil d’administration du Conseil de recherche en sciences humaines (CRSH) pour un mandat de trois ans.
- L’Expo-sciences provinciale s’est déroulée le 14 avril dernier à l’UMCS.
- Nous avons reçu à divers moments de l’année des élèves des écoles secondaires de la région en visite au campus. Ils et elles ont pu prendre part à des visites de nos laboratoires, ainsi qu’à des présentations des programmes en ingénierie et en D.S.S.
- Les membres de notre corps professoral se sont aussi déplacés dans les écoles secondaires à maintes reprises pour faire découvrir leurs domaines d’expertises respectifs.

#### 4. Projets divers

---

- Au cours de la dernière année, l’UMCS a acquis deux nouvelles résidences étudiantes, portant à 101 le nombre total d’étudiantes et d’étudiants pouvant être logés dans nos bâtiments à proximité du campus.
- Les projets de construction de l’observatoire astronomique et de l’Arboretum ont été complétés! Les cérémonies d’inaugurations officielles sont à venir.
- L’autobus de l’UMCS a été vendu à la CSRPA pour la somme symbolique de 1 \$ pour le projet de transport en commun dans la région lancé l’automne dernier.
- Des améliorations ont été effectuées sur le campus tout au long de l’année. Notons, par exemple :
  - L’aménagement de salles Teams supplémentaires (Shippagan et Bathurst).
  - L’aménagement d’une nouvelle salle polyvalente de type mini amphithéâtre (SIL-142).
  - L’aménagement d’un espace mieux-être (sous-sol complètement rénové).
  - La sonorisation de la cafétéria fut achevée.
  - Des rénovations écoénergétiques (lumières DEL, optimisation du chauffage, etc.)
  - Des investissements dans les équipements TI (commutateurs, serveurs, ordinateurs, nouvelle plateforme téléphonique, etc.)

## 5. Capacité financière

---

- Le Conseil de l'Université a adopté un budget 2023-2024 équilibré, qui affiche un surplus budgétaire de 972 000 \$.

## 6. Inscriptions 2023-2024

---

- Nous avons, en date du 18 septembre 2023, 523 inscriptions à temps complet, dont 318 réinscriptions et 205 nouvelles admissions.

## 7. Nomination et ressources humaines

---

- Monsieur **Pierre Philippe Ferguson** fut nommé doyen des études par intérim pour l'UMCS, lors de la dernière réunion du Conseil de l'Université.

## 8. Autres

---

- Le plan opérationnel développé à la suite de la planification stratégique « CAP SUR 2028 » a été adopté à l'unanimité par le Conseil de l'Université à sa réunion de septembre 2023. Ce plan est le fruit des différentes consultations menées auprès de la communauté universitaire et de partenaires communautaires. 75 actions à réaliser à court, moyen et long terme furent retenues.

Des séances de présentations et des sessions de travail seront organisées bientôt dans les différentes unités de l'Université de Moncton afin de dévoiler les objectifs, les actions, les outils de travail et la marche à suivre pour les prochaines étapes.

**Sid Ahmed Selouani, Ph. D.**  
**Vice-recteur**